

BIBLIOGRAPHIE.

DUPLAY & RECLUS.—*Traité de Chirurgie*. Le troisième volume de la seconde édition de cet ouvrage vient d'être publié par la maison G. Masson.

Comme dans la première édition, ce tome III traite : des affections articulaires (M. M. Nélaton, Lagrange, Quénu) ; des maladies du crâne (M. Gérard-Marchant) ; des maladies du rachis (M. Kirmisson) ; des maladies des oreilles et annexes (M. S. Duplay).

Comme on le voit, la division du sujet et les auteurs sont les mêmes que dans la première édition, mais tout a été remis entièrement à neuf, et les questions y sont traitées d'après les données les plus récentes. Ce volume de 940 pages, au lieu de 828 qui contenait l'ancien, renferme réellement sur ces questions l'enseignement le plus nouveau. Dans certaines parties surtout il est étonnant de constater ce que la chirurgie a pu faire de progrès pendant ces cinq dernières années. Celles surtout qui traitent de la chirurgie du crâne et du rachis sont complètement métamorphosées, et présentent, sous un volume comparativement peu considérable, tout ce que la littérature chirurgicale a publié dans ces dernières années.

On voit de plus en plus, à la sortie de chaque nouveau volume, que non seulement les auteurs et les éditeurs veulent perfectionner autant que possible la première édition cependant si bien faite de ce magnifique ouvrage, mais qu'ils visent à publier, dans un style clair, précis et élégant, un véritable traité classique, complet et parfait, de la science chirurgicale du jour.—O. F. M.

GRANCHER, COMBY et MARFAN.—*Traité des Maladies de l'Enfance*, publié sous la direction de M. M. J. GRANCHER, Professeur à la Faculté de Médecine de Paris, membre de l'Académie de médecine, médecin de l'hôpital des Enfants-Malades, J. COMBY, médecin de l'hôpital des Enfants-Malades, A. B. MARFAN, agrégé, médecin des hôpitaux. 5 volumes, in-8 de 800 pages, Paris, MASSON et CIE, Editeurs, libraires de l'Académie de Médecine, 120, boulevard St-Germain, 1897.

Nous devons à l'obligeance de la librairie Masson de donner aujourd'hui une courte bibliographie de l'excellent *Traité des maladies de l'enfance* que cette maison vient de publier. C'est un ouvrage dont l'importance scientifique est considérable, qui nous paraît résumer toutes les connaissances acquises jusqu'à ce jour sur la pédiatrie, et dont l'exécution typographique est soignée. Il offre en outre le grand mérite d'arriver à son heure, de répondre à un besoin et de donner à la médecine infantile, devenue si complète, la place qui lui convient à côté des grands traités modernes de médecine et de chirurgie.

Le *tome premier* est consacré tout entier aux maladies infectieuses² à part les deux premiers chapitres, où Comby nous donne la *Physiologie et l'hygiène de l'enfance*, et Marfan, des *Considérations thérapeutiques sur les maladies de l'enfance*. La scarlatine (Moizard), la rubéole (Bouloche), la rougeole, la variole, la varicelle, les oreillons, la coqueluche, (Comby) sont tour à tour passés en revue ; Dauchez a sur la vaccine un excellent article ; Marfan étudie très au long la fièvre typhoïde ; Comby donne une description excellente de la fièvre éphémère et de la fièvre ganglionnaire. Gillet nous parle de la grippe. Les chapitres suivants : suette miliaire, choléra asiatique, malaria, fièvre jaune, rage, n'ont pas pour nous grand intérêt. Il n'en est pas de même du tétanos (Renault), de l'érysipèle (Rénou), des infections septiques un chapitre tout nouveau, (Rudolf Eisehl), et du rhumatisme articulaire (Marfan).

Mais la partie la plus importante du volume, en raison des découvertes récentes, est sans contredit le chapitre sur la diphtérie, de Sevestre et Martin.